

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 83 (2008)
Heft: 6

Artikel: Ist die Talsohle erreicht? : Interview
Autor: Seiler, Markus
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-716825>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Erschlossen BiG
MF 550 1/1667

Ist die Talsohle erreicht?

Seit dem Ende des Kalten Krieges in den Jahren 1989/91 werden in der Schweiz die finanziellen Mittel für die Armee und die Landesverteidigung reduziert. Ist die Talsohle jetzt erreicht? Markus Seiler, der Generalsekretär des VBS, steht Red und Antwort.

- Herr Generalsekretär, lange galt die Armee als «Steinbruch» für die Bundesfinanzen. Ist in letzter Zeit eine Beserung festzustellen – in der Richtung, dass nicht noch mehr Geld aus dem «Steinbruch» herausgebrochen wird?

Markus Seiler: Das Parlament hat im vergangenen Jahr der Verlängerung eines Ausgabenplafonds für den Verteidigungsbe- reich bis zum Jahr 2011 zugestimmt, und zur Zeit zeichnet sich bei der Überprüfung der Bundesausgaben durch den Bundesrat eine Tendenz ab, wonach die Ausgaben für die Landesverteidigung bis in die Mitte des nächsten Jahrzehnts real wenigstens nicht mehr sinken werden. Es scheint also, dass die Talsohle erreicht ist.

- Die Abstimmung zur Weber-Initiative ist überaus erfreulich verlaufen. Der nächste «Hosenlupf» steht schon an, der Kampf um die Rüstungsexportverbotsinitiative der GSoA. Wann kommt sie vors Volk? Und wie sehen Sie die Chancen für die Gegner der Initiative?

Seiler: Diese Initiative betrifft unsere Armee zwar nicht unmittelbar. Selbstverständlich ist es aber nicht im Interesse der Armee noch des Bundes, dass für einen Zweig unserer Wirtschaft solch einschnei- dende Massnahmen ergriffen werden, wie die Initiative sie verlangt.

Die Initiative hätte gravierende Folgen für die Rüstungsindustrie in der Schweiz. Denn diese ist auf Exportmöglichkeiten an- gewiesen. Das gilt auch für die RUAG, welche zu 100% dem Bund gehört. Ohne eigene Rüstungsindustrie aber wäre der materielle Aufwuchs der Armee kaum zu schaffen.

Der Bundesrat hat unlängst mit seinem Entscheid zu Anpassungen des Güterkon- trollgesetzes gezeigt, dass er sensibel und wenn nötig restriktiv mit der Ausfuhr von Material umgeht, das im «Empfängerland» missbräuchlich verwendet werden kann. Ich vertraue darauf, dass Volk und Stände diese Initiative ablehnen.

- Im Rüstungsprogramm 2008 sind 220 Geschützte Mannschaftstransportfahr-

zeuge DURO IIIP enthalten? Handelt es sich um eine erste Tranche? Ist eine weitere Tranche geplant?

Seiler: Die Beschaffung von 220 Geschützten Mannschaftstransportfahrzeugen (GMTF) vom Typ DURO IIIP wird in der Botschaft des Bundesrates zum diesjährigen Rüs- tungsprogramm RP08 als erste Tranche be- zeichnet. Diese Tranche reicht aus, um 6 In- fanteriebataillone und zwei Infanteriebe-



Markus Seiler: Die Ausgaben für die Armee sollten nicht mehr sinken.

reitschaftskompanien auszurüsten. Eine weitere Tranche ist für eines der nächsten Jahre als Optionsvorhaben vorgesehen. Dieses kann je nach finanzieller Lage in ein Rüstungsprogramm integriert werden.

- Ist in einem späteren Rüstungspro- gramm auch die Anschaffung des Rad- schützenpanzers Piranha-3 geplant?

Seiler: Der PIRANHA IIIc 8x8 ist in der Schweizer Armee unter anderem bereits als RAP Pz (Radio Access Point Panzer) mit dem RP02 und als Kommunikationsfah- rzeug mit dem RP07 beschafft worden und im Einsatz. Zudem ist im diesjährigen RP08 der gleiche Fahrzeugtyp für die ABC-Auf- klärungsfahrzeuge vorgesehen.

- Im letzten Quartal 2007 traten bei den WK-Truppen erhebliche Mängel beim

Material auf. Seither wurden grosse Anstrengungen unternommen, die Probleme in der Logistik zu beheben. Greifen die Massnahmen?

Seiler: Es ist ein Muss für unsere Miliz- truppe, dass sie für die Nutzung ihrer auf jährlich drei Wochen beschränkten Ausbil- dungszeit auf optimale Rahmenbedingun- gen angewiesen ist und ihr für die Zeit ge- nügend Material und Fahrzeuge in ein- wandfreiem Zustand zur Verfügung steht. Dass sich die gravierende Situation bei der Instandhaltung von Armeematerial aber nun nicht von einem Tag auf den anderen beheben lässt, liegt auf der Hand.

- Ist die Truppe betroffen?

Seiler: Ja, so wird – neben der Sistierung des Personalabbaus im Logistikbereich, die eine erste Entlastung bringen sollte – die Truppe zur Erstellung und zum Erhalt der Einsatz- bereitschaft für Waffen, Geräte und Systeme wieder vermehrt Eigenleistungen zu erbringen haben. Es ist aber das Ziel, die Truppe so rasch wie möglich durch den verstärkten Einbezug ziviler Leistungserbringer wieder von Instandhaltungsarbeiten zu entlasten.

- In der Luftwaffe sind F/A-18-Piloten zur zivilen Luftfahrtsgesellschaft SWISS übergetreten. Wurden zur Aufrechter- haltung des Pilotenbestandes Mass- nahmen getroffen?

Seiler: In der Tat besteht zwischen der Luft- waffe und der SWISS eine Konkurrenzsi- tuation, beide «Unternehmen» sind daran interessiert, den bestmöglichen Nachwuchs aus dem auch nicht übermäßig breiten schweizerischen Talentfeld für sich zu ge- winnen. Aus Sicht der Armee muss verhin- dert werden, dass durch eine frühzeitige Abwanderung von Berufsmilitärpiloten der «Return on Investment» der Ausbildung für den Einsatz zugunsten der Sicherheit unse- res Landes verloren geht. Es sind im Mo- ment intensive Gespräche mit der SWISS im Gange, wie der notwendige Pilotenbe- stand der Luftwaffe mit flexiblen Über- gangsanstellungsmodellen sichergestellt werden kann.

fo.